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周申、刘路济南畅聊《驴得水》：

电电影影虽虽然然尖尖锐锐，，但但审审查查一一遍遍就就过过
文/本报记者 倪自放
片/本报记者 王鸿光

《驴得水》
不是地下电影

从内容上说，电影《驴得
水》以戏谑的喜剧外壳，包装了
一个悲伤、尖锐的故事：一只专
职挑水的驴被谎报成了一个老
师以领薪水，并被取名“驴得
水”。在该事件被调查前夕，一
个铜匠被迫假扮“驴得水”老
师。各方为了自身利益矛盾四
起，引发一系列爆笑故事。故事
背景虽然设定在1942年，但内
容非常尖锐，直指人心。

齐鲁晚报：《驴得水》的内
容，容易让人想到现实中的许
多骗局，影片审查时是否顺利？

周申：在审查过程中没有
遇到任何问题，一遍过。我们就
得到一条修改意见，影片中的
蒙语要加中文字幕，这是技术
性的。通过做这部电影，我的感
受是，第一希望中国电影好的
人比我们想象的要多，第二审
查者比我们想象的更懂行。比
如，影片中张一曼说的粗口、性
暗示，我估计审查时会要求去
掉，但审查电影的人知道这是
人物性格的一部分，甚至是事
件推进的一部分，这些都在影
片中得以完整保留。

刘路：审查一次过，并不是我
们在内容上做了什么妥协或者自
我阉割。在拍摄之前，好多朋友都
劝我们在内容上做些权衡，别内
容太敏感最后成了禁片。但我们
是理性的，坚持自我表达，并不是
去做一个地下电影。

齐鲁晚报：这部电影讨论
了很多关于原则、底线和信仰
的问题，在当下的环境中如何
看待这些问题？

周申：关于底线，首先得知
道底线在哪儿，但有很多人不
知道。比如有人就跟我提过，把
任素汐（饰演女一号张一曼）换
掉，换成某个大牌女明星来演，

还可以帮我解决钱的问题。我
明确地告知我不换，我觉得这
个演员是最合适的。至于换了
会给我带来的那些东西，我不
要不就完了嘛。奔着最坏的结
果去，往往结果比你想象的好。

刘路：关于信仰，我觉得所
有信仰里面共通的就是“真善
美”，我相信这个。

电影比话剧
要真实好看

话剧版《驴得水》从2012年
就开始演出了，电影版的主演
大部分来自话剧版。话剧改电
影，似乎成了近期电影界的潮
流，开心麻花上一部电影《夏洛
特烦恼》也改编自同名话剧，并
取得成功。但话剧改电影也有
一些质疑的声音。

齐鲁晚报：话剧已经很成
功了，为什么要改电影，是因为

《夏洛特烦恼》的成功起了示范
作用吗？

周申：作为一种艺术形式，
话剧是小众的，演几百场能有
多少观众？还不如电影一天的
观众多。我们希望更多的人了
解这个故事，所以就改编成了
电影。

齐鲁晚报：根据前期的反
馈，没看过话剧版的观众觉得电
影非常惊艳，而看过话剧版的观
众觉得不过瘾，因为话剧版的一
些“包袱”在电影中不见了。

刘路：电影以真实和生活
化为主，舞台感强的段落都
删了，增加了更刻画人物内
心的段落。电影几乎删除了
话剧基础上50%的包袱，我们
的前提是绝对不加胳肢观众
的包袱，不让观众觉得有戏
剧感的“膈应”。

周申：除了故事的调整，
画面与影像风格也为《驴得
水》增添了许多魔幻和幽默的
元素。曾担任李安“家庭三部
曲”摄影指导的林良忠，用画
面构造出片中荒谬又烈日当
头的偏僻小镇。

素素人人，，综综艺艺节节目目的的下下一一个个燃燃点点

刘雨涵

《爸爸去哪儿》第四季刚
开播，不少观众就被里面的大
眼萌娃阿拉蕾“实力圈粉”了。
这个呆萌鬼马的“素人”娃娃
甚至超越了小亮仔、安吉等星
娃，成为节目的人气担当。在
禁止炒作星娃的背景下，综艺
节目加入素人元素是一种变
通，但只要肯花心思，素人综
艺未必就不能出彩。

观众们会发现，这一季的
《爸爸去哪儿》中，不同于田亮
父子、沙溢父子、蔡国庆父子，
来自广东的阿拉蕾和击剑运
动员董力“父女”是以素人身
份组合参加的，此外与黄致列
搭档的小正太李亦航也并非
明星出身。节目中，先是一首
无厘头的“秋裤之歌”，再是一

句童言无忌的“等我长大了，
我妈就把我嫁给你啦”的实力

“撩爸”，瞬间让阿拉蕾和1993
年出生的“实习奶爸”董力组
成的最萌“父女”档走红。以

“明星亲子节目”出现的《爸爸
去哪儿》之所以要做出如此调
整，源于今年国家新闻出版广
电总局对综艺节目的相关规
定：4月的“限娃令”，原则上不
允许再制作播出明星子女参
与的真人秀节目；7月，广电总
局又通知要求真人秀避免过
度明星化。这一季《爸爸去哪
儿》不仅加入素人进行了折中
处理，且自动降格为网综。

这几年，综艺节目变来变
去，无外乎禁跟风、求原创、去
明星化。综艺节目加入素人元
素其实是去明星化的一种变
通。在此之前，素人元素就已
逐渐渗透进综艺节目里。《一
年级》第一季时就找来一帮刚
上小学的“熊孩子”，和“实习老
师”陈学冬、宋佳展开了一场
校园追逐，第二季和第三季又
分别加入上海戏剧学院大一

新生和毕业季学生的故事。今
年上半年播出的《二胎时代》，
则让素人入住明星家庭共同
体验二孩生活，“紫米CP”“洋
娃娃”组合受到不少观众喜
爱。《我想和你唱》则采取了明
星和素人合唱一首歌的形式。

上述节目加入素人元素
后，似乎解决了不跟风、去明
星化等问题，吸睛指数也不
低。当然也有观众指出，这些
节目中的“素人”不是全素的，
他们中的多数不是有过上电
视节目的经历，就是稍有表演
基础的，只不过不为广大观众
所熟悉。不过，和那些为了符
合政策要求，把部分素人像狗
皮膏药一样贴在节目里，让节
目显得不伦不类的“花招”相
比，这类节目倒还算看得下
去。现在广电总局对各类节目
的监管已经常态化，综艺节目
可以轻松愉悦，但不能浮华而
没有营养。节目制作方应该学
会顺势而为早日成长，而不是
绞尽脑汁地想着打擦边球、能
拖则拖。

改编自同名话剧的电影《驴得水》在前期看片中获得“下半年最大黑马影片”的赞誉。该
片导演周申、刘路10月26日率主演来省城做宣传并接受了本报记者专访，他们表示，将于10
月28日公映的《驴得水》是开心麻花团队的第二部电影，虽然取材敏感，台词尖锐，但还是审
一遍就通过了。

本报讯 24日晚，范冰冰
到华中师大校园音乐厅参加冯
小刚“喜剧的挑战”幽默研讨
会。刚刚上场聊了不到十分钟，
就被要求离场。湖北省作协主
席方方微博爆料：“据说，如果
范冰冰不离开，就给会场断
电。”此事在网上引起了很多批
评，华中师大显然受到了压力,
25日发布情况说明称，此前并
不知道范冰冰将到场，为防止
现场局面失控，才缩短了其在
现场逗留时间。

华中师大官微称，事发前
主办方明确表示，范冰冰不参
与活动，鉴于此，该活动作为校
园文化活动而非大型群众活
动，并没有向公安机关进行申
报。当天研讨会过程中范冰冰
突然出现。至于范冰冰为什么

“突然出现”就像个谜，但无论如
何，范冰冰坐到台上了，她也是要
讨论的这部电影的女主角。而且
据方方介绍，当时会场气氛非常
好，华师同学们的素质也很高，提
问也很踊跃，范冰冰回答同学提

问时也极诚恳。部分网友称，校
方用“断电拉闸”的办法让具有
社会知名度的女演员哭着离开
学校，这种“劝离”有点词不达
意，简单粗暴。

这事不算大，但由于名人
效应引发四方热议。有评论界
人士称，当下，中国大学是否有
大师尚且不说，但至少在格局
和气质上不要显得太过小器。

“难道不拉闸，范冰冰就会赖着
不走，学生就一定陷入疯狂寻
衅滋事？一言不合断你电，让学
校和学生均成为输家。主事者
错过了一个让大学生学习以文
明的方式解决争端的机会。明
星来到校园，大学生自持自律，
才是展示大学之高贵和与众不
同的最好方式。”难怪嘉宾刘震
云如此评说此事：“冰冰成为今
天的一个插曲，我觉得华中师
范大学真是幽默。”方方也感叹
道，“把现实的真实拍进电影
里，我们会发现我们其实生活
在荒诞之中。”

（本报综合）

““会会场场断断电电””劝劝离离范范冰冰冰冰
明明星星以以后后该该咋咋进进校校园园

天天娱评

影片导演刘路
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